

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO VI

Precios de suscripción.

En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclama.
REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 23 de enero de 1885

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. línea. Defunciones y aniversarios 15 rs uno.

Núm. 474

La comedia política.

Es imposible tratar en serio la política conservadora de esta provincia, porque siendo ella una mascarada, préstase tan solo al ridículo, que es el medio ambiente en que vive y desarrolla sus torpes y pueriles propósitos. Hemos probado varias veces de un modo claro y evidente que no dá lugar á dudas, que aquí no existe partido conservador, porque no merece tal nombre una pequeña agrupacion de *cosieros* desacreditados, demagogos y perturbadores del sosiego público en 1868, que figuraron en aquella revolucion, no por sus claras condiciones de talento, ilustracion y patriotismo, sino por su ambicion y audacia puestas al servicio de la sedicion. Y por otra parte tampoco merecen el nombre de liberales conservadores esa otra camarilla de neo-católicos, racionales de sacristía que engordan á la sombra de la iglesia y cuyos intereses invocan hipócritamente á fin de mandar y tomar por asalto los puestos públicos. Unidos así en maridage repugnante mestizos y revolucionarios, no contribuyen al triunfo de ninguna creencia sentida, ni afianzan el cumplimiento de las leyes, sino que sin más objetivo que explotar el poder y satisfacer un tributo á su loca vanidad, han invadido las regiones oficiales cual una turba de hulanos invade una campiña fértil y productiva.

No les preguntéis qué principios defienden: preguntadles cuánto cobran. No les digáis cuál es su doctrina; averiguad los empleados que nombran, las comisiones que desempeñan, las arbitrariedades que ejercen y las ilegalidades que cometen. Y todo esto llevado á cabo sin pudorosas vacilaciones y con el desparpajo y serenidad del que en nada tiene el respeto á la legalidad y las consideraciones que merece la opinion pública escarneada y burlada.

Más ¿qué importa? los que todo lo deben al favor hoy, como en otras circunstancias lo debían al desorden y á la anarquía, los que de espaldas á la voluntad del país medran y figuran por un acto de despotismo ministerial; esos, curados están de espanto y á salvo de perder el sueño por un metro más ó menos de legalidad. Lo que importa es que unos haciendo el moigigato y el santurrón, y otros visitando de prestado la piel conservadora, siquier asome la oreja del demagogo, todos juntos coman y beban en el banquete del presupuesto y recen el rosario despues de cometer mil desafueros é injusticias.

Para gentes que así piensan y

obran, en verdad que no escribimos, porque harto sabemos que son incapaces de enmienda ni remordimiento. Pero escritores públicos, nos debemos ante todo á la opinion, y tenemos un sagrado deber de ilustrarla esponiendo ante sus ojos las consideraciones que son idóneas á fin de que conozca hasta en sus menores detalles quiénes son los que por desusados medios imprimen á la política provincial un sello de descreimiento y de violencia, no tan solo perjudicial para los intereses públicos, sino que tambien para esos otros morales, no menos dignos de respeto, porque ellos forman el nervio y el espíritu de las agrupaciones políticas que tienen verdaderos ideales.

Pero hablar de estas cosas en estas circunstancias, es hablar de las Batuecas. Lo serio, lo elevado, lo doctrinal, no cabe dentro de los estrechos y mezquinos moldes donde se desarrollan estos procedimientos sultánicos de mando: aquí todo es *bufo y cursi*, ridículo y de mal gusto. Día llegará, sin embargo, y no está lejos, en que el país llevará á la barra para exigir estrechas responsabilidades á los mercachifles políticos, convirtiéndose entonces las cañas en lanzas y lo cómico en trágico.

El frío.

Los periódicos de Cataluña dicen que el frío que se siente en toda aquella comarca es intensísimo. Las nevadas son continuas. Reims con gran fuerza el viento Norte, y en Barcelona los centinelas del castillo de Monjuich, y los que hacen la guardia de la plaza, tienen que ser relevados con gran frecuencia por temor de que perezan helados, pues allí el frío es verdaderamente glacial. El obispo de la diócesis ha tenido que suspender la visita pastoral que estaba practicando, por impedirselo las nieves y el fuerte huracán.

El tren esprés de Madrid se halló detenido el jueves por las nieves pasada la estacion de Medinaceli. La locomotora no pudo avanzar, y fué preciso que una numerosa brigada quitara de la vía espesa capa de nieve que la ocupaba. En el wagon cama se apagó la estufa sintiéndose un frío tal, que los cristales por la parte interior se cubrieron de una capa de hielo de mucho grueso, resultado de la congelacion del vapor acuoso del ambiente.

Además de Puigcerdá, se hallan en la actualidad incomunicados muchos otros puntos de la alta montaña de Cataluña. Han tenido que suspenderse los trabajos de toda clase en las comarcas de San Juan de las Abadeses y Comprodón, porque los operarios no pueden dirigirse á los sitios en donde tienen ocupacion. Por dicha causa, no continuarán por ahora los trabajos de construccion de varios trozos de carreteras. En Vich y en otras poblacio-

nes se han abierto suscripciones á fin de auxiliar á la clase jornalera, imposibilitada de poder ganarse el sustento por efecto de la crudeza del invierno actual.

Segun los periódicos de Tarragona, la nieve cubre tambien toda la region montañosa de aquella provincia, quedando anteayer intransitables las calles y paseos de la capital, por haber nevado durante algunas horas. Las noticias de Gerona son poco satisfactorias respecto de la lluvia y del nevasco que cayeron el miércoles en dicha ciudad. Los rios que bañan la ciudad han empezado á experimentar fuertes crecidas.

En Bilbao el frío es tambien bastante intenso y ha nevado copiosamente.

El miércoles por la noche llegó á marcar el termómetro en Valencia 3° bajo 0. Una nevada copiosísima cayó sobre dicha capital en la madrugada del jueves.

Es tal el frío que se siente en Valladolid, que han tenido que paralizarse todos los trabajos.

Anteayer la temperatura minima fueron 17 grados bajo 0, teniendo necesidad de sustituir en muchos establecimientos la luz del gas, por haberse helado el agua de los contadores. La nieve, al caer, se quedaba como el cristal.

Muchos de los que tienen tiendas en los mercados han renunciado á vender, y para despachar la carne tenían que utilizar hacha, porque con los cuchillos no se lograba contrariar la dureza que adquiría dicho artículo de consumo.

Para que se pueda comprender á qué extremo llega la miseria—dice un periódico local—basta ver el número de mendigos que invaden las calles.

Y aun suministraremos otro dato más elocuente.

En una sola casa de préstamos se hicieron ayer más de 250 empeños, de ellos 90 por valor de..... *una peseta!*

La mayor parte de los objetos empeñados son blusas, camisas y sábanas.

Es digno de notar el extraño fenómeno meteorológico que se observa actualmente. En los países del Norte la temperatura sube á medida que desciende en las zonas meridionales. Desde Alemania á las regiones polares el actual invierno se presenta menos riguroso de lo que suele ser en aquellos países. En París mismo, donde el frío ordinario en los rigurosos meses de invierno suele ser de 10 grados bajo 0, no ha pasado aun de cuatro grados. En cambio en las provincias del Mediodía es excesivo el frío, y actualmente se hallan aquellas comarcas bajo una gruesa capa de nieve.

En España no ha caído poca nieve en las provincias del Norte, pero el frío de Valencia y de Andalucía es muy superior este año al que se siente en Madrid, donde, segun nos dicen los periódicos, la columna termométrica no ha pasado de tres grados bajo cero, lo cual dista mucho de ser una temperatura rigurosa á la vista del Guadarrama.

¿Será que el clima general del mundo está sufriendo una transformacion de grandes consecuencias?

El hecho es que en Castellón y Valencia, como en Andalucía, estamos sufriendo

do un cataclismo no ménos ruinoso para nosotros que para aquellos pueblos, pues si en Andalucía tienen que deplorar la pérdida de sus viviendas y de sus bienes y muebles, aquí perdemos las cosechas y las plantaciones que constituyen toda nuestra riqueza, la cual no podrá recuperarse en muchos años, si es que no se pierde tambien la esperanza de que la temperatura se normalice.

El tiempo y la higiene.

Frios intensos, escarchas, nieves y vientos huracanados, tal es el resumen meteorológico de la quincena que acaba de transcurrir. El invierno que atravesamos está muy en carácter y extreme sus rigores con una tenacidad no acostumbrada en nuestra latitud.

Así, pues, á invierno crudo, gran prevision, y sobre todo, gran provision (de calórico.)

Siendo excesivo el que por irradiacion pierde de continuo el cuerpo humano en estos días, en que la baja temperatura atmosférica conspira á robárselo tenazmente, importa sobremediana restablecer el equilibrio termométrico; y en esta fundamos el consejo de hacer á todas horas gran provision de calórico, haciendo uso, segun tantas veces hemos indicado y no nos cansaremos de repetir, de: queso, manteca, cernos rojos, vino tinto, alcohólicos, café *et reliqua*.

El calor de la cama es la mejor coraza contra estos rigores invernales *extra*, para los convalecientes, ancianos y personas valednerias. ¡Guárdense mucho!

Calientense las habitaciones, sobre todo los escritorios, despachos y gabinetes de estudio, en los cuales, por razon del uso á que están destinados, se halla el cuerpo humano expuesto á desequilibrio térmico, en fuerza del quietismo físico ó que en ellos vive sujeto.

Salgan á gozar los beneficios del sol los niños sanos; los débiles y enclenques permanezcan en casa, al amor de la lumbre.

—Dr. Veritas.

(De La Higiene para todos.)

Pisto madrileño.

20 de enero.

Manzantini ha escrito un prólogo para un tomo de poesías de un vate de Valladolid.

Dicen que pronto se cortará la coleta y se dedicará á la política.

Por de pronto aquel matador viste como un *pichu* y no gasta aquel adorno de cabello.

Hago esta denuncia á provincia para los efectos consiguientes.

Mencheta, el célebre *reporter* de la competente, anda por la tierra de María Santísima, celebrando conferencias con los profetas.

Ya sabrán ustedes que en Granada han resultado séres privilegiados que tenían previstas las catástrofes que todos deploramos. A bien que no tenemos nada que agradecerles, porque pudieron avisar con tiempo y evitar tan gran desolacion.

Y en Madrid tambien hay profetas. Ahí tienen ustedes al padre Cámara, al mismísimo Obispo auxiliar de la Villa y Corte, quien en su último sermón nos han dicho que los terremotos no son efectos de fenómenos geológicos más ó menos demostrables sino que constituyen un castigo tremendo de la airada Justicia Divina, ante tanta blasfemia é inmoralidad.

Hace bien el padre Cámara en dar lecciones de geología. No han sabido hacer otro tanto nuestras eminencias científicas, que todavía no se han puesto de acuerdo para estudiar tales sacudidas.

Madrid se divierte más que de ordinario. La caridad hace *batlar* á esta desdichada humanidad.

La verdad acusa cierta relajación de costumbres, eso de que para sacar un duro del bolsillo de cualquier prójimo, haya necesidad de sacudir su cuerpo al compás de una polka ó de un vals.

La condesa A. estuvo deslumbradora. La duquesa B. como siempre, haciendo prodigios de discreción. El marqués de G. llenó su filantropía hasta el punto de recoger por sí mismo las limosnas de sus amigos. ¡Cuánta riqueza encerraba anoche el Real!

Y así por el estilo vamos pasando la temporada, y acercándonos al Carnaval. Si el día que se celebre la función en el regimiento coiseno se les ocurre á las aristócratas dejar sus joyas en calidad de donativos, es más que seguro que se cubren todos los estragos materiales de Andalucía.

¿Porqué no lo hicieron?

Madrid no es Madrid. Aquel hermoso cielo que nos describen poetas más ó menos auténticos, no lo vé ni lo adivina nadie.

Nieve, escarcha, barro, frío y... el cielo siempre plomizo, como conciencia de conservador.

La gente se arremolina en los cafés y teatros y allí se le corta una levita al lucero del alba.

¡Los teatros! En el Español «La preste de Otranto» drama de oposición á Romero Robledo por sus medidas sanitarias.

Vico hace prodigios, pero la gente no acude.

No crean ustedes nada de esos libros que se publican. Está demostrado que el Español se ha hecho imposible.

En la Comedia, Mario. La verdad que merece lo que el público hace con él: hacerlo rico. El último, «Fernanda.» La crítica está dividida, pero la obra quedará mucho tiempo en los carteles.

En Apolo, el tenor Berges, recomendado de Pidal, y que ya tiene dos cruces, la de Cristo de Portugal y la de Carlos III. Cuentan que Berges es de la Union Católica, y que asiste con hacha todas las procesiones.

Este teatro ha recibido nueve mil duros para fomentar el acto lírico español. Lleva en consecuencia 30 representaciones de «Los sobrinos.»

En la Zarzuela, el amigo Cer ceda rebajando los precios *en vista de la mucha concurrencia*. Vaya, que no lo entiendo.

En el Real, Masini. Aquí sucede una cosa extraña. La Boulicioff no puede obtener un triunfo. Dicen que hay quien no quiere que esto suceda. Cuestión de faldas.

En los demás teatros siempre lo mismo. Cánovas, Sagasta, Moret, Pidal, etc., etcétera, en escena. Política por activa y por pasiva.

¡Ah! en Novedades «La blusa» drama de Zamora, aquel actor que está empleado en el matadero de cerdos.

En literatura, «La Palida» de Lopez Baga, mandada recoger por Villaverde. «Las Amigas del Doctor» y otros excesos naturalistas.

Ni Alarcon, ni Valera, ni Galdós dicen esta boca es mía. Estamos perdidos.

Los poetas callan, en el Ateneo discusiones serias, en todas partes cansancio literario. A juzgar por los hechos nuestra sociedad está ya redimida: no hay ya que predicarla.

Un político amigo mio está determinando una obra titulada «Geología Política.» Segun el autor escribe bajo la impresión de grandes trepidaciones. No se hará esperar el agilitamiento. Ojalá.

Un obrero en la sesión del domingo dijo, dirigiéndose á Moret: lo que pasa en Andalucía es terrible; pero yo lo deseo para toda España.

Tableau.

El suicidio hace espantables progresos. No hay que alarmarse, quiero decir que concurre mucha gente al Suizo, y como de suicidarse á *suizarse* existe apenas diferencia... por eso digo lo que digo.

El asunto de los asuntos es la *sismografía*; no confundir la palabreja con la de chismografía, porque no está el tiempo para sinonimias.

La sismografía pretende ser una ciencia de las físicas, y cuyo objeto es denunciar los terremotos. Y claro, en España que hay tanto chismógrafo, no tenemos la menor noticia de que exista ni un solo sismógrafo.

Para mí el secreto no está en anunciar los terremotos, sino en evitarlos. El remedio resulta sencillo despues de los descubrimientos del ejército francés sobre los globos. Créense poblaciones aéreas, y allá se las haya don Pedro Botero, con los condenados que andan revolviendo y meneando las profundidades de la tierra.

Porque es indudable que los terremotos no son otra cosa que movimientos revolucionarios del infierno. ¡Valiente manera de hacer barricadas tienen los *Satanasas!*

Serrano Fatigatti ha dicho en el Ateneo cosas estupendas al hablar de Holanda.

Ha dicho que la variedad de organismo en una nación, acusa un grado de fortaleza y civilización admirables.

De lo cual deduzco que España es el país más fuerte del globo. ¡Ahí es nada el número de organismos que aquí tenemos! El padre Cámara es un organismo. Romero Robledo otro organismo, y Pidal... un organista, segun dicen en los bandos de Villafrida.

Tambien dijo Fatigatti que á los holandeses se los irá comiendo el mar.

Aquí se nos comen los Gobiernos y no decimos nada.

Que país este, y qué españoles más afortunados. Si alguna vez nos quejamos es de vicio. Teniendo tantos salvadores, no nos llega nunca la Redención.

Volvamos al Suizo. Aquí una mesa cuajada de subsecretarios y directores generales. Todos ellos cobran nómina, y la verdad que se les luce. No van jamás á la oficina, pero algunos de ellos pesan semanas enteras en el Casino.

¡Oh, el Casino de Madrid! Este si que es un organismo. Tienen los socios carruaje, mesa redonda, gabinetes para dormir y diversiones honestas. Si serán honestas, que permiten dar 5.000 duros para las víctimas. Sus salones son suntuosos; y en Madrid para hacer carrera hay que empezar por ser socio del Casino. Generalmente es el primer sitio ó lugar que visitan los personajes cuando una crisis los arroja de las chimeneas del Estado.

¿Qué haría Madrid sin el Casino? ¿Qué harían esos señoritos, que no han aprendido otra cosa que lo que es un *entrés*, y que para brillar en sociedad necesitan arruinarse cuando menos una vez?

Estábamos en el Suizo y en otra mesa

gritan y gesticulan algunos caballeros; son críticos. Esta especie es muy temible y se les tiene cierto respeto.

Han formado una sociedad mútua de aplausos, y el que no es miembro de ella está perdido.

Llaman á Alarcon Perico, á Galdós Benito, á Echegaray Pape, etc., etc. Nada les parece bien ni les satisface. Las críticas no ven la luz pública, pero se las leen unos á otros en cuartillas y se aplauden.

No es raro ver alguno de estos *pruebas*, como los llama Sentimientos, con un ejemplar de «Consuelo» ó «La peste de Otranto» en cuyos libros han puesto de su puño y letra acotaciones y enmiendas.

¡Qué barbaridad, dirá usted! Pues es verdad, sin embargo.

La chulería está perdida en esta época del año.

Los toreros que invernan en Madrid, no se les vé en las aceras de la calle de Sevilla. Se refugian en el Suizo, y alternando con lo mejor de la sociedad hablan de literatura, de ciencias y de terremotos. Como usted comprenderá no es flojo el galimatías que arman. Claro es que debe esto suceder ya que en nuestros teatros no se ven más que corridas y novilladas.

Hace un frío *distinguido*, y la gente se refugia en los Salones. En estos no entran que Asmodeo y Almaviva. Ellos dan cuenta de todas las funciones, y no seré yo quien les copie ni un párrafo, porque pegan.

¿Por qué sube la bolsa?

Esto preguntaba un caballista ayer.

Pues sube para que perdamos los españoles la esperanza de ver un duro.

P. Luca.

Lo que falta discutir.

- La cuestion internacional.
- La universitaria en sus diversos aspectos académico, político y religioso.
- El debate especial sobre las notas al Gobierno de Italia y á Su Santidad.
- La sanitaria.
- La de la suspension de los diputsdos de Tarragona.
- La suspension de los Ayuntamientos de Albacete.
- Los atropellos cometidos con las corporaciones populares para preparar la renovacion de las Diputaciones provinciales.
- Persecucion á la prensa.
- El negocio del acorazado.
- Nombramiento de general en jefe del ejército de Cuba hecho á favor del Sr. Fajardo.
- Empréstito de la gran Antilla.
- Estado deplorable de la Hacienda y la baja en la recaudacion.

Todos estos asuntos de verdadera importancia quedan por discutir, y se irán discutiendo, si antes de acabar todos estos debates no se disuelven las Cortes.

Situacion actual de la infanteria.

Regimientos de linea.

- Rey, número 1, en Zaragoza.
- Reina, número 2, en Jerez.
- Príncipe, número 3, en Logroño.
- Princesa, número 4, en Cartagena.
- Infante, número 5, en Zaragoza.
- Saboya, número 6, Alcalá de Henares.
- Africa, número 7, en Portugalete.
- Zamora, número 8, en Bilbao.
- Soria, número 9, en Sevilla.
- Córdoba, número 10, en Ceuta.
- San Fernando, número 11, en Aranjuez.
- Zaragoza, número 12, en Pamplona.
- Mallorca, número 13, en Madrid.
- América, núm 14, en Pamplona.
- Extremadura, número 15, en Algeciras.
- Castilla, número 16, en Badajoz.
- Borbon, número 17, en Málaga.

- Almansa, número 18, en Tarragona.
- Galicia, número 19, en Zaragoza.
- Guadalajara, número 20, en Valencia.
- Aragon, número 21, en Barcelona.
- Gerona, número 22, en Zaragoza.
- Valencia, número 23, en Santoña.
- Bailén, número 24, en Logroño.
- Navarra, número 25, en Gerona.
- Albuera, número 26, en Lérida.
- Cuenca, número 27, en El Pardo.
- Luchana, número 28, en Barcelona.
- Constitucion, número 29, Pamplona.
- Lealtad, número 30, en San Sebastian.
- Asturias, número 31, en San Sebastian.
- Isabel II, número 32, en Valladolid.
- Sevilla, número 33, en Alicante.
- Granada, número 34, en Badajoz.
- Toledo número 35, en Valladolid.
- Búrgos, número 36, en Búrgos.
- Múrcia, número 37, en Coruña.
- Loon, número 38, en Madrid.
- Cantabria, número 39, en Pamplona.
- Málaga, número 40, en Lérida.
- Covadonga, número 41, en Leganés.
- Baleares, número 42, en Leganés.
- Canarias, número 43, en Madrid.
- Antillas, número 44, en Granada.
- Garellano, número 45, en Madrid.
- San Marcial, número 46, en Búrgos.
- Tetuan, número 47, en Valencia.
- España, número 48, en Castellon.
- San Quintin, número 49, en Tarragona.
- Pavía, número 50, en Sevilla.
- Otumba, número 51, en Cartagena.
- Filipinas, número 52, en Mallorca.
- Wad-Rás, número 53, en Madrid.
- Vizcaya, número 54, en Valencia.
- Andalucía, número 55, en Santoña.
- Mindanao, número 56, en Mahon.
- Guipúzcos, número 57, en Melilla.
- Lizon, número 58, en Coruña.
- Asia, número 59, en Figueras.
- Alava número 60, en Cádiz.
- Disciplinario de Ceuta, en Ceuta.

Batallones de cazadores.

- Cataluña, número 1, en Sevilla.
- Madrid, número 2, en Vitoria.
- Barcelona, número 3, en Barcelona.
- Barbastro, número 4, en Vitoria.
- Tarifa, número 5, en Vitoria.
- Figueras, número 6, en Barcelona.
- Ciudad Rodrigo, núm. 7, S. Ildefonso.
- Alba de Tormes, número 8, Valencia.
- Arapiles, número 9, en Madrid.
- Las Navas, número 10, en Vitoria.
- Llerena, número 11, en Vitoria.
- Segorbe, número 12, en Valencia.
- Mérida, número 13, en Gerona.
- Estella, número 14, en Vitoria.
- Alfonso XII, número 15, en Barcelona.
- Reus, número 16, en la Coruña.
- Cuba, número 17, en Granada.
- Habana, número 18, en Valladolid.
- Puerto-Rico, número 19, en Madrid.
- Manila, número 20, en Madrid.
- Disciplinario de Melilla, en Melilla.

Correspondencia de la corte.

Madrid 20 de enero de 1885.

Se han apagado algo los ecos de los ruidos de crisis. O existe el convencimiento de que no la habrá, ó por el contrario se abriga la esperanza de que el Poder moderador busque un remedio á tanto desbarajuste.

Son muchos los conservadores de fuste que ven con profundo disgusto la senda que sigue el gobierno, disgusto que vá traduciéndose en la prensa por la actitud tomada por diarios tan pocos sospechosos como *El Diario Español* y *El Popular*. Todo es empezar y entiendo que cuando se convenzan de que puede sobrevenir la catástrofe procurarán los más ponerse en franquía.

Mientras esto sucede, se tienen abandonados importantes asuntos, como si en España no hubiera otra cosa que hacer que discutir con el señor Villaverde que, aun concediéndole mucho, no es nada si

se compara con lo ver.

Nuestros asuntos donados, y en cuestion de Cuba, cada curos sus horizontes clama inútilmente general Fajardo, cion ha emprendi tra la prensa. Ha ha de perder, pre allí gobernadores lencia hácia el ab

Quizás sea ne ponga rematadam el remedio inespe

Ahora, y sin qu fenómeno, vuelve

Suponen algun que liaman partid diferencias y pasa sin condiciones. ran la aparicion d minguez, el cual sobre las les. Sea que nadie me n izquierdista está a que en la próxim que probable que posicion para disc

El directorio v monía como estu cedieron a rompi dos, y como las m efectos idénticos, cias.

De todos modos la política de nue Sagasta, quien ha su alrededor toda liberal, no de aud de poder formar p

La excursion de ovacion y una r cariño que los pu

Del asunto de c corros, se habla n tan los hechos res rable desórden. G ciertas sociedades scorridos.

¡Pero señor, q mismo!

El señor Pidal alma de esta situa por una de mis ca lítico, ha pasado o fictos con el escl las Cámaras y pr hábil y fogoso que y por su medio es to conservador pa jefe.

Por eso don Au mejores fuerzas. tomado las extrañ les contempla.

La lucha será t nes saben aprove sabrán, pueden utilizar á los Silv su línea al partid

Como los ruidos y como sin duda temperatura en el líticos, no hay ne

Solamente se oy cidencia de que s ñor conde de la E dia en que se anu Diputacion provin juego. Pero qué mentamos la enfa seámosle pronto a sidir la Diputacion

El tiempo sigue Madrid.

se compara con lo que aquí urge resolver.

Nuestros asuntos coloniales están abandonados, y en cuanto á la especial situación de Cuba, cada día se ponen más oscuros sus horizontes. La prensa antillana clama inútilmente contra la política del general Fajardo, y éste por toda satisfacción ha emprendido una feroz *batida* contra la prensa. Hace bien, porque si Cuba ha de perder, preferible es que se mande allí gobernadores que la empujen con violencia hácia el abismo abierto.

Quizás sea necesario que la cosa se ponga rematadamente mal, para que surja el remedio inesperadamente.

* *

Ahora, y sin que nadie se explique el fenómeno, vuelve á discutirse la izquierda.

Suponen algunos que gran parte de eso que llaman partido, se dispone á borrar diferencias y pasarse al campo fusionista sin condiciones. Mientras que otros esperan la aparición del órgano de Lopez Dominguez, el cual dicen pondrá los puntos sobre las *tes*. Sea de ello lo que quiera, lo que nadie me negará es que el círculo izquierdista está amenazado de muerte y que en la próxima junta general es más que probable que se presente alguna proposición para disolverlo.

El directorio vuelve á estar tan en armonía como estuvo en los tiempos que precedieron á rompimientos de todos conocidos, y como las mismas causas producen efectos idénticos, seque usted consecuencias.

De todos modos podemos felicitarnos de la política de nuestro experto jefe el señor Sagasta, quien ha conseguido agrupar á su alrededor todas las fuerzas y energía liberal, no dejando restos en condiciones de poder formar partido.

* *

La escursión del rey es una continuada ovación y una muestra indiscutible del cariño que los pueblos le profesan.

Del asunto de cómo se reparten los socorros, se habla mucho, y aunque se abultan los hechos resulta que reina un *admirable* desorden. Gracias á la prensa y á ciertas sociedades, los desgraciados son socorridos.

¡Pero señor, que siempre suceda lo mismo!

* *

El señor Pidal ha conseguido ser el alma de esta situación. Ya recordará usted por una de mis cartas, que semejante político, ha pasado el verano, creando conflictos con el exclusivo fin de llevarlos á las Cámaras y producir tormentas. Como hábil y fogoso que es, se cree en la lucha, y por su medio aspira á dominar el partido conservador para erigirse quizás en su jefe.

Por eso don Antonio ha desplegado sus mejores fuerzas. Por eso los Silvelas han tomado las extrañas posiciones en que se les contempla.

La lucha será terrible y si las oposiciones saben aprovechar la ocasión, que si sabrán, pueden pulverizar á Pidal é inutilizar á los Silvelas, derrotando en toda su línea al partido conservador.

Como los rumores de crisis no persisten y como sin duda influye lo helado de la temperatura en el ánimo de nuestros políticos, no hay nada nuevo que contar.

Solamente se oye comentar la triste coincidencia de que se ponga enfermo el señor conde de la Romera, precisamente el día en que se anunciaba una sesión de la Diputación provincial que prometía dar juego. Pero qué hemos de hacerle. Lamentamos la enfermedad del conde y deseámosle pronto alivio para que pueda presidir la Diputación.

El tiempo sigue frío, pero despejado en Madrid.

Las noticias de Andalucía malas, pues se reproducen las trepidaciones.

En el Congreso sigue la cuestión internacional.

* *

Empieza á preocupar la atención, las declaraciones que á diario vienen haciendo los corresponsales que siguen la comitiva régia. De todo ello se deduce que las autoridades de Granada empezando por el Gobernador, léjos de corresponder á lo que las circunstancias exigen de su cargo, no han conseguido sino crear dificultades y conflictos y hasta entorpecimientos á las decisiones de D. Alfonso cuya actitud elogian los más empedernidos anti-dinásticos.

La cuestión de siempre. El caciquismo imponiéndose á todo y echando á perder ó desfigurando las más nobles empresas.

Respecto al regreso de D. Alfonso nada en concreto se sabe, pues mientras unos creen que estará en la corte el martes próximo, otros presumen que alargará su estancia en Andalucía algunos días más. Yo lo que creo es que el rey no volverá hasta tanto que haya conceptuado terminada su especialísima y filantrópica misión, socorriendo y consolando á todos y cada uno de los infortunados hermanos nuestros. Si esto concluye, el martes vendrá, y sino, nó. Presumir que el regreso del rey más ó ménos pronto será debido á causas políticas, lo conceptuo una tontería.

Crónica local y general.

Reina el hambre y la miseria en todos los pueblos de esta provincia. Las cosechas perdidas, las inundaciones, los huracanes y el intensísimo frío que ha producido males irreparables en el arbolado, la falta de trabajo y el alto precio que alcanzan los artículos de primera necesidad: hé aquí el cuadro de desolación que presenta nuestra provincia.

El pobre que no morirá de hambre, morirá de frío. El pequeño propietario, que aquí lo son casi todos, se verá saqueado por la usura, toda vez que los colonos no pueden pagar; y por todas partes se olienta la miseria fuera del pequeño círculo en que aquí viven unos cuantos especuladores y negociantes sin conciencia verdugos del pobre y calamidad social.

El labrador llora ante sus campos asolados por tantas desdichas. El comerciante, con los brazos cruzados vé el tráfico paralizado; busca trabajo el obrero y gimen los pueblos, en fin, pobres y sin recursos ante el municipio, la provincia y el Estado, que les hostiga y los apremia en busca del céntimo, que ya no tienen. ¿Quién les socorre? Nadie. ¿Qué autoridades estudiando su precaria situación consiguen la condona de contribuciones? Ninguna. ¿Dónde están los diputados á Cortes que gestionen y trabajen cerca del Gobierno para que se interesen por los pueblos arruinados? En ninguna parte. Ocupada la gente oficial en allegar recursos para los pueblos de Andalucía, olvidan la miseria de la provincia para la que nadie tiene un recuerdo, ni un ochavo.

Bueno que se socorra á los andaluces. Pero ¿y los valencianos?

El martes por la noche, un pobre anciano que tuvo necesidad de pasar por la calle de Arriba estando ella en tinieblas, dió de narices en un gran montón de piedras que hay frente á una casa en reconstrucción; y después de haber conseguido levantarse tras esfuerzos sobrehumanos, fué á hundirse hasta la rodilla en otro montón de cal que se halla junto al de las piedras.

Si el Alcalde ó la comisión de policía cumplieran con su deber, no tendríamos que lamentar incidentes como el que citamos.

A falta de valla, costaría muy poco el colocar una luz en los escombros.

Los concejales que el Gobernador civil nombró para completar el Ayuntamiento de Segorbe, declinaron el honor que se les dispensaba y quedaron fuera de la Corporación. Ahora el nombrado de real órden Alcalde de aquella ciudad don José Novella, tampoco admite este honroso cargo. De todo esto se deduce que los conservadores no tienen en Segorbe gente ni para mandar.

Al frente del Ayuntamiento continúa el republicano tío Ton.

Ha sido autorizado en esta ciudad la creación de una sociedad titulada «Círculo de Cazadores», cuyo reglamento ha aprobado ya el Sr. Gobernador civil.

La Comisión provincial ha acordado el ingreso en el manicomio de San Baudilio de Llobregat del demente Pascual María Blas, vecino de Burriana.

El martes último vino á esta ciudad nuestro particular amigo D. Carlos Fenollosa, diputado é individuo de la Comisión provincial. Después de celebrar la sesión ordinaria, que sin duda fué el objeto de su venida, regresó á Vall de Uxó en donde tiene nuestro amigo su residencia.

Pasado mañana, Dios mediante, tendremos el gusto de volverle á ver entre nosotros.

Los diputados de la Comisión provincial y los empleados de la Diputación, brillaron por su ausencia en las honras fúnebres verificadas ayer en la Iglesia parroquial de esta ciudad en sufragio de los fallecidos á consecuencia de los terremotos de Andalucía.

Parece que la causa de tan extraño retraimiento, ha sido el no haberseles hecho invitación alguna.

—¿Quién manda?— Tello. — Así anda ello.

Segun vemos en «Las Provincias» de Valencia, allí se nota mucho movimiento en el partido constitucional por la evolución que, según parece, preparan varios de los amigos que en aquella capital cuenta el Sr. Lopez Dominguez.

En Montelimar ha tenido lugar un grave motin en la gendarmería y el paisanaje, porque un destacamento de la citada fuerza trató de ocupar algunas casas de las que todas las noches salían fantasmas y duendes, oyéndose en el interior de los edificios fuertes ruidos de cadenas y truenos. El vencidario cree que la presencia de los gendarmes exasperará más á los espíritus maléficos, quienes por venganza arrasarán el pueblo, llevándose al infierno el alma de todos los vecinos.

En 16 de diciembre último la sala del Tribunal Supremo declaró procesado á D. Joaquín García Espinosa, gobernador civil de la provincia de Córdoba, por prevaricación y nombramientos ilegales.

Interpuesto recurso de súplica por el fiscal contra el auto de procesamiento, el Tribunal Supremo en 12 del actual, ha declarado no haber lugar el recurso, haciendo firme el auto en que se declaraba procesado el gobernador de Córdoba y dejando para tiempo oportuno la calificación de los hechos que se persiguen como justificables.

Ha sido nombrado comandante de marina del puerto de Vinaroz el teniente de navío D. José María Mendoza.

Han sufrido mucho con las pasadas nieves las magníficas plantas que forman la rica colección propiedad del Jardín Botánico de Valencia. Cálculanse las pérdidas en más de diez mil duros, pues la mayor parte de los ejemplares que no estaban en la estufa se han helado.

Segun nos dicen de Vinaroz el martes fué atropellado por el tren el anciano don Francisco Cantó persona muy conocida y apreciada en esta capital.

Dentro de pocos días vá á principiarse la construcción de un teatro café en la calle de la Salina.

En Valdelinares (Teruel) han muerto helados estos últimos días cuatro guardias civiles.

El alcalde de Barcelona ha comunicado al gobernador de Granada que la ciudad condal ha acordado en principio acometer por sí, sin auxilio extraño, la reedificación de uno de los pueblos destruidos por los terremotos.

Hemos recibido un ejemplar de «La Estación» periódico de Modas para señoras. Publica durante el año, 24 números que contienen más de 2,000 grabados, en negro, figurines iluminados, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones, una económica y otra de lujo, sumamente baratas, á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Se suscribe en casa de *Alvaro Verdguer*, librero, Rambla, 5, Barcelona, y demás librerías de España.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA.

El rey ha visitado á Canillas de Aceituno.

D. Alfonso ha concedido 1.000 duros al matrimonio de Alcaucin que perdió á sus cuatro hijos cuando ocurrieron los primeros hundimientos.

A tres viudas de Canillas 1.500 pesetas. Mil duros á los alcaldes de Canillas y Alcaucin para que los distribuyan entre los pobres.

Pasan de 200 las casas que han quedado destruidas en Canillas y de 320 las inhabitables, contándose entre éstas la iglesia, las escuelas públicas y la casa del ayuntamiento.

Se han distribuido también varios lotes en idéntica forma á los concedidos á los otros pueblos visitados por el monarca.

El rey ha marchado á Torrox y Nerja. Mañana irá á Málaga de regreso á Madrid, á donde llegará á las once de la noche del jueves.

Con motivo de la carencia absoluta de trabajo, es imponente el aspecto que presenta Granada.

En Motril continúan las sacudidas y los hundimientos de edificios.

Los pidelistas están descontentos de las manifestaciones hechas ayer en el Congreso por el Sr. Cánovas al tratar de las relaciones entre España y el Vaticano.

El Imparcial de hoy combate la disposición contenida en el proyecto de ley municipal respecto á que los años económicos para los municipios sean los naturales.

Decididamente el Sr. Moret marchará á Valencia el día 31 del corriente mes.

Los zorristas se muestran disgustadísimo por la actitud nebulosa de los salmeronianos.

Segun parece, los primeros están decididos á despejar el celeje.

El Sr. Sagasta intervendrá en el debate sobre política internacional.

CASTELLON

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA.

Medio 51.

SECCION DE ANUNCIOS

PARA EMPAQUETAR

Papel de periódicos viejos. Se vende á 20 reales arroba, en esta imprenta, Enmedio, 51.

Sobres timbrados

á 6 reales el 100.

Surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas. Se venden en esta imprenta.

DECALCOMANIAS

Bonita colección de varias clases, en la imprenta de este periódico.

La Reina de las Tintas

Tinte negro para escribir y para copiar, en botellas de varios tamaños. Se vende en la imprenta de este periódico, Medio, 51.

TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

IMPRESOS

para

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES

Los Sres. Recaudadores los encontrarán en este establecimiento, Medio, 51, de esmerada impresión y buen papel, á precios económicos.

A los cosecheros de vino

Se vende una prensa para elaborar vino, en buen estado de conservación, por un precio económico.

Serán razón en la imprenta de este periódico.

CROMOS.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51, se ha recibido una bonita y variada colección de cromos recortados, de diferentes clases y figuras.

LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á este ramo, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

SOBRES TIMBRADOS

6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas Pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENDES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Caries, flojedad, desengre á desearne de los encías, fúnciones, serro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar.

Elisir dentífrico Saint-Servain del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

GUANO SAN ANTONIO

Abono animalizado para todos los cultivos

ESPECIALIDAD

para el naranjo, el cáñamo, la colza, el arroz, la vinya, el trigo, el centeno, la avena, el azafran, el lino, el maíz, la patata, etc., etc.

PRECIO DE NUESTROS ABONOS ORGANICOS

50 pesetas los 100 kilos; (la arroba 10 reales) en nuestros depósitos, con descuento.

Reducción de precio, 50 céntimos de peseta por 100 kilos, á los compradores de 1.000 kilos.

Idem de 1 peseta por vagón completo de 5.000 kilos.

DEPOSITOS.—Castellón de la Plana, Almazora, Villareal, Burriana, Nules, Moncófar, Chilches, Villavieja, La Vall, Almenara, etc., etc.

Para más detalles y explicaciones, pídense al depósito general, Cuauas San Antonio, calle de Polayo, 23, Valencia.

PASTA PECTORAL del Doctor ANDREU de Barcelona.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADEZCAN DE

TOS TOS

Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la Tos con esta Pasta Pectoral, después de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

Millares de cajas número de pedidos que tenemos en toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se lo destina.

ALIVIO ó SOFOCACION Y CURACION DEL ASMA DE TODA CLASE

por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente. Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

Los ataques de asma por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América así como en Francia, Italia y Portugal.

AÑO VI

Las misas iglesias de

DOÑA

Su esposa políticos y sirvan asistirán espe

SUE

Por los alba da Vilar, se a subasta de un ciudad, calle ro 60, cuyo r Lunes 9 de fel diato, en la Cruzado.

Comenzará ras de la ma

Para tomar deberán dep

en dicha nota

El pliego d de division y

estarán de m da notaria.

Quisque ta

Grangel y co do pensais o deis á la il mo? ¿No os l competencia la Diputacion pia de la ma da osadia int rostro? ¿No nion pública duenos de l por una ficci

Quando el virtud del ve virtud de des buscar cuali da persona, de ejecutar l nan de tal po la profunda obra al estim cia que le im to de un deb rueda de me ced del engr el poder de l

Así os su que os obede á un dueño noran si ma un su igual; prestigian la